







Strasbourg, le 12 mars 2024

Un nouveau Lieu d'Europe pour promouvoir la citoyenneté européenne

1) <u>Le Lieu d'Europe, lieu d'éducation à la citoyenneté européenne au cœur du quartier européen</u>

Lieu d'éducation à la citoyenneté européenne, le Lieu d'Europe est un établissement culturel de la Ville et l'Eurométropole de Strasbourg, rattaché à la Direction des Relations Européennes Internationales et Transfrontalières. Sa mission porte sur la promotion de l'Europe dans toutes ses dimensions, historiques, institutionnelles et culturelles dans le but de renforcer le sentiment d'appartenance des citoyens à un ensemble géographique et politique et à une communauté de valeurs.

Ses enjeux sont multiples:

Un enjeu culturel : être un centre d'histoire et de culture

• Mettre en lumière la richesse historique et la diversité culturelle de l'espace européen.

Un enjeu pédagogique : être un centre de médiation sur l'Europe

- Informer et proposer des activités éducatives à destination de tous les publics ;
- Accueillir des conférences, des tables-rondes et des formations.

Un enjeu de démocratie : être un laboratoire pour les citoyens européens

• Accueillir les projets des associations et des citoyens, et favoriser les échanges entre les institutions et la société civile.

<u>Un enjeu de visibilité : promouvoir Strasbourg, capitale européenne</u>

• Développer les collaborations avec les institutions européennes et les représentations diplomatiques et consulaires, participer aux grands événements européens, et valoriser le guartier européen de Strasbourg.

Un enjeu touristique : intégrer le paysage strasbourgeois et européen

• Inscrire le Lieu d'Europe dans l'offre strasbourgeoise et mettre en valeur la richesse patrimoniale du site.











Le Lieu d'Europe, **ouvert toute l'année du mardi au dimanche de 10h à 18h**, propose une exposition permanente qui est une introduction à l'histoire de la construction européenne et de ses institutions. Elle met en lumière les visions qui ont présidé à la naissance de l'Europe ainsi que la place de Strasbourg dans le projet européen. Il propose également un programme varié de manifestations culturelles (concerts, spectacles, projections...), de rencontres, de visites guidées et d'ateliers pédagogiques.

Le Lieu d'Europe participe pleinement aux temps forts en lien avec de grands événements européens : Fête de l'Europe, Journées européennes du patrimoine, European Youth Event (EYE), Forum mondial de la démocratie, présidences européennes...

Durant les beaux jours, le Lieu d'Europe et l'Orangerie accueillent des manifestations culturelles : expositions temporaires, ateliers, lectures et concerts

Depuis 2015, le Lieu d'Europe anime le quartier européen de Strasbourg qui a reçu le Label de Patrimoine Européen délivré par la Commission européenne. Outre la nouvelle exposition permanente, sont proposés des visites guidées, un atelier pédagogique élaboré avec les Ateliers Éclairés, mêlant médiation et fabrication de maquettes, et, à partir de mai, une installation sonore.

Par ailleurs, le Lieu d'Europe héberge le Centre d'Informations sur les Institutions Européennes (CIIE), association faisant partie du réseau Europe Direct et plateforme officielle d'information de l'Union européenne. En complément de ses activités à travers toute l'Alsace, le CIIE réalise, au sein du Lieu d'Europe, des activités pédagogiques pour les scolaires, et met à disposition de tous une riche documentation sur les questions européennes en plusieurs langues, notamment celles produites par les institutions.

Avant sa rénovation, le Lieu d'Europe accueillait en moyenne 30 000 visiteurs par an, dont 40% de scolaires. La restructuration va permettre de développer une nouvelle offre et d'accueillir un public plus nombreux et plus varié.

2) La rénovation et l'extension du Lieu d'Europe

Le projet de rénovation et d'extension du Lieu d'Europe a été adopté en 2019 et consiste en la réorganisation complète du rez-de-chaussée de la villa, la construction d'une extension adossée à la maison du gardien et la création d'un nouvel accès depuis la station de tramway Boecklin-Lieu d'Europe.

Le concours de maîtrise d'œuvre organisé en décembre 2020 a donné mandat à l'agence strasbourgeoise d'architecture Rey-de Crécy pour la réalisation du projet.











Description du projet :

Le projet s'organise autour de trois entités :

L'entité « villa » :

- refonte de l'exposition permanente ;
- reconfiguration de l'accueil ;
- création d'un espace de repos et de restauration pour les agents.

L'entité « parc » :

Outre la restauration des statues en 2021 et la reconstruction de la serre en 2022, sont prévus :

- l'aménagement d'une nouvelle entrée côté tram Boecklin-Lieu d'Europe ;
- le dessin de nouveaux cheminements dans le parc ;
- les rénovations de l'Orangerie et de la Laiterie ;
- le déplacement de la Faisanderie.

L'entité « extension » :

Les travaux consistent en :

- la construction d'une extension de 500 m² comprenant une salle multimodulable, un foyer accueillant des espaces servants (banque d'accueil, vestiaires, toilettes, salle de stockage, office) ;
- la réhabilitation de la maison du gardien en espace café avec une terrasse côté allée Kastner pour lequel la ville cherche un preneur.

Zoom sur la refonte de l'exposition permanente

Dans le cadre du réaménagement du Lieu d'Europe, **l'exposition permanente constitue son socle**. À la fois point de rencontre, d'échanges et de connaissance, elle porte et véhicule la connaissance sur l'Europe auprès d'un large public. Les espaces qui lui sont dédiés s'étendent sur 176 m².

Imaginée par l'agence La Fabrique Créative en lien étroit avec l'équipe du Lieu d'Europe, la nouvelle scénographie repose sur un double parti pris d'accessibilité et d'interactivité adapté à tous les publics. Ainsi, la nouvelle exposition permanente s'articule autour de trois parties dans un parcours clair et coloré et présentera le projet européen, son histoire, ses espaces, ses figures, Strasbourg, Capitale européenne et la coopération franco-allemande au cœur de l'Europe rhénane et à Strasbourg.











Coût des travaux et financements

La rénovation et l'extension du Lieu d'Europe ont été inscrites au **contrat triennal** Strasbourg Capitale européenne 2018-2020.

Le coût des travaux initialement chiffré à 3 000 000 €, s'élève désormais à **4 500 000 € HT**, le financement se répartissant de la manière suivante :

Ville de Strasbourg : 2 098 000 €

• État : 1 502 000 €

Région Grand Est : 600 000 €

Collectivité européenne d'Alsace : 300 000 €

Le Lieu d'Europe ouvrira à nouveau ses portes au public <u>le 13 mars 2024</u>.

Visuels de l'extension et de la nouvelle exposition du Lieu d'Europe



© Ville de Strasbourg











3) Les prochains temps forts du Lieu d'Europe

Festival Arsmondo Utopie:

12 avril : soirée inaugurale ponctuée par des lectures d'extraits de célèbres discours ayant marqué l'histoire du XXème siècle – discours de grands penseurs, poètes ou hommes politiques qui, chacun à sa manière, nous invitent à rêver d'autres mondes possibles.

15 avril : conférence avec trois juges de la Cour européenne des droits de l'homme, réunis pour échanger sur l'histoire et l'actualité de la Convention européenne des droits de l'homme, le texte socle de l'action du Conseil de l'Europe depuis 1950.

Fête du Parc Naturel Urbain les 13-14 avril :

13 avril : une animation proposée autour du sentier botanique du parc du Lieu d'Europe et herbier dessiné.

14 avril : la désormais traditionnelle promenade guidée à deux voix (Lieu d'Europe et la Mission Parc Naturel Urbain (PNU), pour découvrir les multiples facettes, architecturales, historiques, végétales, artistiques et hydrographiques du quartier européen situé en pleine Ceinture verte.

Fête de l'Europe :

Week-end d'ouverture les **4-5 mai** avec un programme pédagogique, ludique et festif développé avec divers partenaires associatifs, une chorale scolaire, l'INA Grand Est et le Lieu documentaire, le conservatoire et des artistes: visites guidées de l'exposition, atelier maquette autour du quartier européen, jeu de piste artistique sur tout le site du Lieu d'Europe, découverte du sentier botanique, concerts, démonstrations de danse suivies d'un bal **le samedi 4 mai**, inauguration du parcours sonore du quartier européen, une performance, une lecture, l'animation du jeu Respecto sur les droits de l'homme...

Semaine des Réfugiés :

19 juin: organisation d'une journée d'études en partenariat avec Migration Santé Alsace sur le thème de l'interprétariat médical et social professionnel garant de l'accès aux droits fondamentaux des personnes migrantes. A l'occasion de la publication par Migrations Santé Alsace d'une plaquette sur les enjeux du recours à l'interprétariat professionnel et 12 ans après la « Charte de Strasbourg », cette journée sera l'occasion de faire un point de situation sur l'évolution du métier et de sa reconnaissance en France et en Europe.











31 mai et 1er juin :

Manifestation culturelle et artistique (concerts, lecture, performance organisée avec un collectif d'artistes et le CERAG dans le cadre de la semaine de l'Amérique latine et des Caraïbes et du partenariat Strasbourg/Jacmel, Haïti.

Fête nationale de la Lituanie, le 3 juillet

A l'occasion de la fête nationale de la Lituanie et dans le cadre de sa présidence du Comité des Ministres du Conseil de l'Europe, le Lieu d'Europe accueillera un concert organisé par le Représentation permanente de Lituanie auprès du Conseil de l'Europe.

